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出國報告(出國類別:招生) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

教育部菁英來臺留學辦公室赴印尼教育部

萬隆語言訓練中心招生 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

服務機關：國立虎尾科技大學 

姓名職稱：國際事務處胡智熊國際長 

派赴國家：印尼 

出國期間：104 年 11 月 30 日至 12 月 3 日 
報告日期：105 年 1 月 25 日 
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摘要 
 
印尼 DIKTI 是教育部菁英留台計畫辦公室爭取外國公費生主要來源，本校當然也積極想爭取

更多印尼 DIKTI 公費生到本校就讀。此次拜訪印尼 DIKTI 語言訓練中心並與受訓學生面對面

接觸。除介紹本校外，也與對飛機工程系、生物科技系與企管系有興趣的學生做進一步的介

紹，也瞭解到飛機工程或許是一個可以開拓的市場。 
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目的: 
印尼 DIKTI 是教育部菁英留台計畫辦公室爭取外國公費生主要來源，2013 年 100 位公費生有

超過 60 位選擇到台灣就讀，本校目前也有 5 位。為配合教育部擴大招收境外生的政策，且

印尼公費生由印尼政府全額支付學費與生活費的情況下，本校當然要積極爭取更多印尼

DIKTI 公費生到本校就讀。因此有機會拜訪印尼 DIKTI 語言訓練中心與受訓學生面對面接觸

是一個很好的機會。 

 
過程: 

 
第一天上午搭乘 9:15 華航班機前往雅加達，最近桃園機場的出境人數非常多，光是要排到

安檢可能就要一個小時，所以要較平常早點到機場。其實這也會影響到機場商家的商機，因

為大家都要趕著去排隊安檢，且都將走道擠得滿滿的，所以消費者也很難進到商店內消費。 

晚上團員與高應大校友們共進晚餐，瞭解到高應大校友在印尼的歷史已經有數十年，在各行

各業都表現得不錯。其中一位校友說本來民國 70 年代畢業後在台灣工作，後來卻被遣返回

印尼，不過反而在印尼的發展非常好，尤其近幾年印尼發展快速，機會非常多。但是他們也

提到歷經排華後，第二代中文可能沒那麼好，而且小孩也不見得要到台灣，歐美跟大陸都很

有吸引力。不過因為他們過去的經驗，都還是希望小孩到台灣學習。所以台灣應該要加強過

去僑生的聯繫，這些人都是台灣的支持者。其中有一位高應校友的小孩正在雲科就讀，另一

位高應校友希望帶他高三的小孩來跟大家談一談，看是否會提高到台灣升學的意願。 

 

第二天上午本來菁英留台辦公室與印尼高教署有安排會談，可是在台灣要出發前臨時被取

消。下午菁英留台辦公室與印尼工業部的會談順利。晚間與代表處李世屏教育秘書及領務局

官員共進晚餐，並分享印尼政治與教育的現況。 

李秘書提到印尼梭羅 311 大學(UNS University Sebelas Maret)說要與 Formosa University 簽約，

但本校其實都沒有接到這樣的訊息。該校是印尼總統與副總統很重視的學校，總統的女兒也

在該校就讀，若有機會應該前去拜訪。另外最後得知是長庚大學要過去與該校簽約。 

本校前一陣子接待的 Hasanuddin University 是目前印尼副總統的母校，也是外交部特地安排

到台灣參訪的學校。該校位在南蘇拉威西，是蘇拉威西島最大的公立大學。DIKTI 的學員當

中也有幾位是該校的畢業生，所以是可嘗試保持交流的學校。 

印尼經過排華事件後，目前已允許三語學校(印尼語、英文、華文)的成立，所以漸漸的有較

多的華裔學生能夠有較好的華語程度。否則目前印尼的華裔學生的華語好像都較上一輩差，

所以到台灣學習也會較吃力。 

印尼對台灣的印象本來還落在跟馬來西亞、泰國差不多的程度，但他們若有機會到台灣參訪

後都會大為改觀，且願意與台灣合作。因此無論是外交部、教育部都在努力改善印尼各單位

對台灣的觀感。 

台商在印尼整體還說規模還不算大，目前有影響力的還是傳統的當地華商。不過印尼因為資

源豐富、人口眾多，所以在此發展機會很大。陸、日、韓等國在此都非常積極，不僅投資企

業、學校，也安排員工、學生到此。比如領務局的代表就說豬肉其實不難買到，日、韓超市

就有了，表示日、韓在此的人數應該不少。但國內學生願意到印尼的學生似乎很少，這也是

我們要努力的地方。 

另外由於經歷過排華運動，所以上次總統選舉時還是非常緊張，佐科威總統算是對華裔友善

的總統。 
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另外因目前約有 30 萬印尼人在台灣，每天申請簽證的人數都非常多，所以印尼到台灣的簽

證不易申請，即使學生簽證也一樣，這或許是教育部與外交部可以協調的地方，能夠簡化學

生的簽證。 

 

第三天一早就集合搭車前往萬隆。 

因為語言訓練課程約下午 3:00 才結束，所以說明會也預計在下午 3:00 開始。但因學生入座

較慢，有稍微延遲開始。 

因為時間緊迫，所以各校變成只有 7 分鐘時間簡介，但有些學校還是拖了一點時間。本校因

之前菁英留台計畫辦公室已經提供學生背景，其中雖以企管、財金人數最多，但也與其他參

與的台灣學校競爭最激烈。因此根據學生背景主要希望能夠爭取飛機工程、食品、機電工程

相關學生為重點。強調本校是唯一公立技職大學有飛機工程系，且保證能夠到航空公司實

習。另外已有 DIKTI 的學生已在本校機電所就讀，並介紹她的 lab。還有介紹本校生物科技

系能夠提供各種食品、農業相關的研究。最後介紹已在本校就讀財金系的學生也都有機會到

業界實習。 

說明會結束後，菁英留台計畫辦公室也安排了面對面會談的時間，不過一開始本校跟南台科

大被安排在較旁邊的教室，結果只有兩位飛機工程的學生來本校座位詢問。後來我們也移到

與另兩所大學(長庚、中原)同一教室，才開始又有學生來詢問。 

因為本校是唯一飛機工程系的學校，所以面談一開始立刻有兩位飛機工程背景的學生過來詢

問。據了解全印尼只有 5 所相關科系的學校，公立學校只有萬隆理工 IBT。萬隆理工是印尼

的頂尖大學之一，是非常難考進去，所以這兩位都不是該校學生。但印尼因為幅員龐大，航

空產業應該需求很大，顯見未來教育訓練的需求也一定會大幅成長，所以飛機工程系招生的

機會應該很大。另有農業與食品相關學生來詢問生物科技系，他們也對生科系在農業與食品

的研究與應用都有很高的興趣。 

因為在印尼高教署給學生的手冊中並沒有列出本校，有些學生以為他們不可以申請本校。經

反映後，在現場以提供印尼高校署最新同意的名單，由 9 校擴大到 12 校。不過有的學生就

表示因不知可申請本校，所以一開始根本都沒有考慮，也沒有仔細聽取本校的介紹，這一點

是比較可惜的地方。 

 

第四天因為擔心塞車問題，一早大家就由萬隆搭車返回雅加達國機場。李秘書再次提到雅加

達塞車的可怕，他曾經一次送機後返回辦公室花了近 7 小時，可能客人都已經回到台灣了，

他還沒回到辦公室。但這也代表運籌效率非常不佳。 

可是前往機場意外的順利，變成約提早了 4 個小時到達，加上飛機又延誤了一個小時，所以

等了很長時間。另外延誤到達台灣也沒有高鐵可以坐，只能搭統聯客運，半夜 2 點才回到

家。兩次到印尼都因為飛機誤點無法趕上高鐵，所以未來在行程安排上要多注意。 

 

心得及建議事項: 

 
1. 菁英留台計畫辦公室可以提供各校所有學生聯絡方式(email)，其實這些學生的背景迥異，

各校需要學生聯絡方式才有機會提供各類客制化資訊給這些學生。2014 年時即使本校沒

有拜訪訓練中心，也利用 email 的方式吸引到不少學生申請，最後有 5 位學生到本校就

讀。 

2. 上次 2013 年也歷經了本校原本不在印尼教育部申請學校名單中，但因太多人申請，所以

印尼教育部後來也同意可到本校就讀。不過學生們，甚至包含在校生，都有點擔心這個

問題。所以希望 DIKTI 盡早將本校印在官方的說明書內。 

3. 此次行程因各校主要行程只有拜訪萬隆語言訓練中心，或許可排三天行程即可。 
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4. 因為 9 月份的印尼教育展曾發生過地方政府不允許台灣學校代表參與的情形，因此這次參

與代表都改辦商務簽證。但據李秘書表示，若單純到學校拜訪，如此次 DIKIT 語言訓練

中心是設在萬隆理工大學，應該一般旅遊簽證即可，不需要辦理商務簽證。 

5. 其他有幾個學校已經不是第一次來拜訪，所以非常熟悉人員與場地，再加上找印尼畢業校

友助陣，效果應該很不錯。本校在這點也要緊起直追。 

6. 印尼幅員龐大，若要提升經濟，航空產業應該需求很大，但目前印尼國內的航空教育還不

強，顯見未來教育訓練的需求一定會大幅成長，所以飛機工程系在此招生的機會應該很

大。 

 

當然本次行程的順利圓滿，對於本校招生確實有幫助，對教育部菁英留台辦公室與駐印尼代

表處李世屏秘書在整個行程安排與協助的辛勞我們致上許多感謝。 
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主要活動相關照片 
 

第一天與高應大校友晚餐 

 

訓練所在地-萬隆理工(ITB) 

 

 
招生海報 

 

DIKTI 代表致詞 

 

簡報會場 大合照 

 

 


